

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VI

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIERCOLES 17 DE JUNIO DE 1902

Nº 640

León Fernández Guardia,

UNICO CORREDOR JURADO Y
Comisionista patentado en este puerto

Todos los sábados remates, sin y con base,

EN LA CASA DE
don Pedro Avellan

¡Gran novedad!

Salom Hermanos

Panadería y Almacén de Abarrotes

GRAN DEPOSITO DEL

Jabón de le Barranca

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

= TEODORO ROIZ =

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

AL COMERCIO DEL GUANACASTE

Para sus compras en esta ciudad ó en la capital, al por mayor ó al detal, y para el envío de esas mercaderías, ofrezco mis servicios.

Tengo arreglos especiales con una empresa de vapores que me permite enviar más barato, más rápidamente y con mayor seguridad que nadie.

TODO AL CONTADO

Puntarenas, mayo de 1902.

LEON FERNANDEZ GUARDIA

MALAS del Pacifico

Habiendo nuevo contrato entre el gobierno de Nicaragua y la Compañía americana "Malas del Pacifico" (P. M. S. S. C.), los vapores tocarán otra vez en los puertos de la vecina república, recibiendo pasajeros, carga y correspondencia, como antes.

Puntarenas, 11 de mayo de 1902.

ROHRMOSER Y C^ª.
AGENTES.

Transportes Marítimos y Fluviales

Tenemos el gusto de anunciar al comercio del Guanacaste y de esta Comarca, que dentro de quince ó veinte días, estarán listos para el servicio de carga, pasajeros y transporte de ganado nuestro remolcador DARIÉN y lancha CELINA, de gran capacidad. También pondremos pronto al servicio la lancha de hierro SANTA ROSA.

El ganado será traído, previa arreglos especiales.

Garantizamos que el servicio será lo más regular que se pueda y con itinerario fijo.

Puntarenas, 29 de Abril 1901.

ALBERTO FAIT & C^ª

Ulpiano Fonseca
VENDE

Un terreno de forma triangular, cuya superficie es de 50 hectáreas, cerrado con alambre de púas en su mayor parte, empastado de zacate de pará en una extensión como de 24 hectáreas. En este terreno está ubicada una casa de habitación de 15 metros 48 milímetros de frente, por 9 metros 196 milímetros de fondo, forrada de tablas, cubierta con teja de barro, de madera de cuadro y montada sobre horcones. Esta finca perteneció á Ricardo Obando, vecino de Colorado, y está situada en Belén, cantón de Carrillo, jurisdicción del Guanacaste.

Entenderse con su dueño en esta ciudad.

Puntarenas, 16 de abril de 1902.

ULPIANO FONSECA

EL PACIFICO

REDACTOR

JULIAN GUERRERO

Notas

TEMPLO

Pocos días hace que se comenzaron los trabajos de construcción del Templo de este puerto, y han adelantado de modo sorprendente. Persona bien informada, como que tiene motivos para estarlo, nos decía ayer que los fondos hasta ahora colectados eran bien pocos, que pronto se concluirían y que la única esperanza para continuar el trabajo, era la seguridad que se abrigaba de que todas las personas que suscribieron alguna suma para ayudar á la construcción del templo la pagaran.

El Pacífico, en nombre de la sociedad porteña y de los sentimientos religiosos que profesa la generalidad de los habitantes de Costa Rica, excita á todos en general, y en particular á los vecinos de esta comarca, para que cuanto ántes, el que haya ofrecido algo pague, y el que tenga voluntad de contribuir á esa obra útil y necesaria, lo haga dentro de breve término.

El maestro director de los trabajos es persona entendida, laboriosa y que trabaja en condiciones favorables; de modo que, si por la falta de fondos se paralizara el trabajo, difícilmente se le volvería á conseguir, ya fuera éste ú otro en iguales condiciones.

Algunas personas amigas de criticarlo todo, dicen que es un disparate hacer construir un templo de piedra y de la forma y condiciones del que este pueblo pretende. No vemos razón. Sólo la ciudad de Puntarenas tiene más de tres mil habitantes, y éstos, con el concurso de los de los barrios y caseríos que le pertenecen, son más que suficientes, habiendo buena voluntad, para que entre todos se reúnan los fondos necesarios para continuar y concluir el trabajo.

Un templo de madera, bien es verdad que costaría bien poco; pero debe tenerse en cuenta que las construcciones todas del puerto son de madera, y que esta sola circunstancia, amén de otras casuales, tendría en constante exposición á un incendio esa obra llamada á permanecer siempre, como que, tratándose de un templo religioso destinado al culto, no está llamado á desaparecer, pues mientras haya creyentes, habrá templo donde rendir culto al Dios de los hombres.

Exigencias

A diario se observa que algunas personas por haber militado en el

bando nacionalista, ó de las pequeñas agrupaciones que lo formaron, se creen autorizadas para tomar un pliego de papel, recoger unas cuantas firmas y con éstas elevar un memorial al Gobierno ó algún miembro importante de él, pidiendo que se quite á tal ó cual persona de tal empleo porque tiene éste ó el otro defecto, y recomendando á un perico de los palotes para que lo reponga.

El Gobierno actual, hijo de una transacción de dos bandos políticos organizados debidamente, tiene que ser un gobierno difícil, no sólo porque esta circunstancia le acarreará una oposición ruda por los descontentos, en su mayor parte empleados cesantes ó pretendientes á puestos públicos sin conseguirlos, sino que también por la situación financiera en que se encuentra el país en el momento en que se hizo cargo de su Gobierno.

La Nación tiene fundadas y justas esperanzas en el señor Esquivel, y racional y patriótico es dejarlo en completa libertad de elegir las personas que deben ayudarle á cumplir la misión á que ha sido llamado por el pueblo.

LITERATURA

Párrafos (*)

La Moral, ó sea el estudio de las relaciones necesarias del hombre, abrazando el alma en todos sus ejercicios, esto es, en sus tres manifestaciones funcionales de inteligencia, sentimiento y actividad, como la define el señor don Victorino Lastarria, es un estudio que encierra suma importancia, tanto por referirse al individuo mismo, como por encerrar el conjunto de máximas que debemos observar con la sociedad y con la patria.

Su estudio es universal y de todos los tiempos, desde Confucio en China, Sócrates en Atenas, Jesús en Palestina, hasta Samuel Smiles en Inglaterra.

Las ideas de Bien y de Mal han existido siempre, y los hombres han practicado la moral, ya la crean fundada en la simpatía como Smit, ya en el interés como Bentham, ó bien considerada en su verdadero valor, como los que la hacen consistir en el Bien Su-

Tiene su martirologio: Sócrates con la cicuta en la mano, Jesús saboreando el vinagre en la cumbre del Calvario, son santos que sacrifican su vida por el bien general. Si se llama moral cívica, el número de mártires crece: ya Santa Juana de Arco, arrojando al invasor de su patria y muriendo en la hoguera levantada

(*) De una disertación pronunciada en la Sociedad «Minerva y Apolo.»

por la intolerancia humana; ya Antonio de Ricaurte, convertido en tizón sagrado por salvar el polvorín de las manos de los opresores de su patria; ya Santamaría, con su tea en la mano, en Costa Rica, son santos que han muerto defendiendo los intereses sacros de su patria.

El estudio de la Moral morigeradora las costumbres, aconseja la paciencia, induce al estudio de sí mismo en el *Nosce te ipsum* de Sócrates, templando el carácter para no arrastrarse cual asqueroso reptil, y sobre todo, condena el mal del siglo: el suicidio.

Pueblo donde las costumbres son sanas y arregladas á la Moral, pueblo feliz. Dígalo Roma en su primera época; díganlo sus Cincinatos, sus Régulos, sus Lucrecias.

Pueblo donde las costumbres son corruptas y la Moral está en olvido, pueblo perdido, pueblo desgraciado.—Dígalo la Roma de los Emperadores y los Papas; díganlo su Nerón, su Mesalina, su Alejandro VI, su Lucrecia Borgia.

Pero muchos confunden la Moral y la creen existente tan sólo en una religión, en una secta; no, la Moral es Moral, ya la predique Confucio, Jesús, Mahoma, Sócrates, Buda; ya la profesen los paganos, los cristianos, los librepensadores, los islamitas, etc.

La Moral, como afirma el señor Lastarria, abraza el alma humana en sus diferentes funciones de consejo, impulso y ejecución, porque la Moral obliga al hombre á instruirse, á domeñar sus pasiones, á educar su voluntad. De ahí que la Razón, el Corazón y el Carácter deben encarrilarse en el campo de la moral.

Y ¡benditos los pueblos que saben cumplir con sus mandatos; benditos aquellos en que las palabras Patria, Carácter, Honor, no son únicamente palabras sonoras y faltas de sentido; benditos aquellos que como el Transvaal se convierten en titán y castiga á la orgullosa Albión que trata de arrebatarle su soberanía! Y ¡malditos aquellos que se revuecan en los vicios! Y ¡malditos aquellos que de rodillas lamen la planta inmunda de un tirano!

DAVID G. COTO.

COMUNICADOS

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACIFICO
PUNTARENAS

Ayer tuvimos la plausible noticia de haber sido nombrado Gobernador de esa comarca el caballero don Uladislao Guevara. Fue como una chispa eléctrica que toca repentinamente las pilas donde se deposita este elemento. Todos los corazones espartanos se llenaron de júbilo, y hasta labriegos del campo venían á averiguar la certidumbre ó falsedad de la buena nueva regocijándose á la vez.

Creo, sin mentir, que su nombramiento, como Gobernador de esa comarca, no sólo agrada á los vecinos y amigos de Puntarenas, sino que también contribuirá al adelanto material y moral de ese puerto; pues el señor Guevara, además de su honorabilidad, reúne condiciones poco comunes hoy en día.

¡Ojalá su nombramiento no sea interino, sino en propiedad. Con agrado veríamos este nombramiento hecho por el Supremo Gobierno.

Felicitemos de corazón al señor Guevara y unimos nuestro regocijo á los de sus amigos en Puntarenas, y no dudamos que nuestro buen Diputado don Agustín Guido, viendo el entusiasmo y voluntad de los pueblos, coopere á darnos un gobernante puro y bueno como el señor Guevara.

H. H.

Esparza, 13 de junio de 1902.

CORRESPONDENCIA

Necesario interrogatorio

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACIFICO
PUNTARENAS

Ya que en el Congreso hay un Diputado nacido aquí, ¿podría decirnos qué hace en favor, de su humilde pueblo natal?

**

¿Cuándo será removido el inepto Jefe Político, que sólo tuvo aptitudes para impedir los trabajos de propaganda en favor de las candidaturas de Esquivel y don Pablo Rodríguez para Diputado?

**

¿A qué elecciones de este cantón no vendrá el vitalicio Diputado, bien custodiado, á intervenir en ellas, á imponerse hasta con armas de aquel Gobierno para hacerse reelegir, apelando á inhábiles electores pobres de solemnidad? Este también debería ser comprendido en el agregado del artículo 73, inciso VIII constitucional.

**

La Junta de Educación, ¿cuándo procurará un local apropiado para la escuela de niñas, pues sólo así las educandas no oirán ni verán palabras y hechos de burdel?

**

¿Cuándo verá el Político que en Bebedero hay un polizonte ocupado todo el tiempo de tocar marimba, guitarra y cantadera en un establecimiento público de licor, perjudicando con esto á las haciendas vecinas.

Por economía y moralidad debería suprimirse este empleado,

**

¿Podría decirnos el Jefe Político, el Gobernador ó el señor Ministro de la cartera de Relaciones Exteriores qué rumbo le dieron á una solicitud del señor Ignacio

Barniento, que desde octubre elejó, pidiendo carta de naturalización?

He concluido sin dudar que obtenga alguna respuesta de la última pregunta, para no creer que está en poder de la célebre camarilla la tal solicitud.

Con muestras del mayor aprecio, quedo su atento, seguro servidor,
Corresponsal,

Bagaces, mayo 1902.

SEÑOR REDACTOR DE
EL PACIFICO
PUNTARENAS

La escuela de varones de esta localidad continúa sin maestro de V grado. Si con la separación del señor González, que ocupaba ese puesto, se ha dificultado al Gobierno encontrar persona apta para desempeñarlo, lo más lógico sería la clausura, ya que no cuenta con el número de alumnos que requiere la ley como minimum.

—o:—

Con razón se queja un número considerable de personas por la falta de estampillas de correo.

—¿Vinieron los sellos, don Enrique?

—¡No, señor, responde el Administrador, en el próximo correo!

Y así pasan los días sin que las estampillas vengán á sellar las averaciones del interpelado.

—o:—

Se dice que, en sustitución del señor Loria Iglesias, vendrá de Inspector de escuelas el activo viejo Bello. ¡Ojalá así sea, ya que don Luis nos deja; venga otro de reconocidas cualidades, que bien lo necesita el ramo de instrucción pública en esta provincia.

—o:—

Se asegura que *El Nuevo Régimen* agoniza, que su Redactor solicitó bestia y pasaje al señor don Rafael Rivera.

No otro fin augurábamos á esa hojita, pues *regímenes* de esa clase ya pasaron á la moda de antaño.

EL CORRESPONSAL.

Liberia, 12 de junio de 1902.

—o—

LAS CAÑAS

SR. DON ALFONSO ALVARADO:
P.

Sírvase poner su renuncia de telegrafista primero de esta villa, para que nos evite la molestia de dirigirnos al señor Ministro de Gobernación, dando cuenta en un memorial de sus manejos en el telégrafo; que tiene monopolizado, y al público de eso mismo y algo de su vida privada.

UNOS VECINOS.

Las Cañas, 13 de junio de 1902.

CRONICA

Licitación

En virtud de acuerdo municipal se convocan licitadores para tras-

ladar á La Angostura, en el lugar que indique el comisionado de la Municipalidad, todos los cascos de vaporitos y lanchas que en estado ruinoso se encuentren en la playa del Estero, y que se indicarán en la oficina de esta Gobernación. El adjudicatario se obligará también á rellenar con arena los referidos cascos, una vez puestos en su lugar en La Angostura.

Las presentaciones se harán en pliego cerrado y se recibirán hasta las 12 m. del 30 del corriente mes con esta dirección: «Conducción de embarcaciones á la Angostura.»

La persona á quien se adjudique este contrato deberá rendir fianza, á juicio del suscrito.

Gobernación de la comarca de Puntarenas, 17 de junio de 1902.

ULADISLAO GUEVARA.

Otra licitación

Se convocan licitadores para la refacción de la Casa Municipal, que ocupan actualmente la Agencia Principal de Policía, la de Higiene y el Juzgado del Crimen de esta ciudad. La refacción comprende la nivelación del edificio, el cambio de basas de madera por otras de cal y canto, y el cambio de las demás piezas del piso, tabiques y techo que no estén en buen estado, así como la refacción de la ace-ra.

El trabajo deberá ser entregado el día último del mes de octubre.

Las propuestas se recibirán hasta el día último del mes en curso, debiendo garantizar el contrato *el adjudicatario* con fiador aborádo, reservándose el Municipio el derecho de aceptar la propuesta que más convenga.

ULADISLAO GUEVARA.

Grasa

Dice *La Prensa Libre* que la grasa de cerdo es la causa de la disentería, que tan común es entre nosotros.

No es remoto que esa opinión tenga su fundamento.

Eduardo VII

Por primera vez, dice el cable, desde su ascensión al trono comió el rey Eduardo en calidad de huésped de un embajador extranjero. Este embajador es el Representante de los Estados Unidos. La comida tuvo lugar en la residencia del Ministro Choote. Además del Rey, la Reina y la Princesa Victoria asistieron gran número de distinguidos personajes americanos.

¿Bola?

Un diario de la capital dice que se dice que será nombrado Administrador de Licores de este puerto don Francisco J. Esquivel.

Esperanza

El Centro espiritista que en la capital lleva ese nombre, nos ha enviado una hojita impresa que contiene el «Credo Religioso, Científico, Filosófico y Moral» de esa Asociación, suplicándonos leerla.

Entendemos que esto ha sido motivado por lo que dijimos en una gacetilla respecto á que no se admitieran jóvenes en un centro establecido en esta ciudad. No somos partidarios ni adversarios de las doctrinas espiritistas, pues aunque no las profesamos, sí les guardamos el respeto que se debe á las creencias ajenas; pero entendemos que, como nos dijo una persona juiciosa de la capital hace algunos años, y espiritista por añadidura: esas doctrinas son tan científicas, que para llegar á comprender toda la verdad que encierran, necesitan un constante y sereno estudio que prepare la inteligencia á su práctica; pretenderlo de otro modo, es ponerse en condiciones de ir á un manicomio.

Municipio

El de este puerto, en sesión del lunes, acordó que se mande refaccionar la casa municipal que está frente á la Gobernación, y que se limpie el Estero de todos los lanchones y estorbos que tiene en sus playas.

Muy bien. Esa disposición es útil y necesaria.

Ayer

partió para la capital don Eliseo Fradín, Capitán del vaporcito nacional Turrialba.

Buen viaje.

Enfermo

á consecuencia de una neuralgia, ha estado nuestro amigo don Pepe Gutiérrez. Afortunadamente mejora de modo considerable.

Licitación

Se convocan licitadores para proveer dentro de 40 días desde la fecha de la admisión de propuestas, 200 fanegas de cal y 20 carros de de piedra (grde).

Las propuestas se recibirán en la casa del señor Cura hasta las 3 de la tarde del día 13 de este mes, reservándose la Junta aceptar la que más convenga.

PEDRO LÓPEZ.

Srio. de la Junta Edificadora
Mayo 23 de 1902.

Alquilo el alto de una casa: el más espacioso, el más fresco, y sobre todo, el más barato en Puntarenas. Completa independencia. Tiene cocina.

ANTONIO GAMEX.

BUEN NEGOCIO

Vendo una casa de habitación en \$ 1800.00 al contado, ó con plazo de seis meses pagando un interés de dos por ciento mensual; si dentro de quince días no hubiera vendido dicha casa, la alquilo por \$ 30 el mes. Vendo también todo el mobiliario que hay en la casa ó si se desea, parte de él; además una lanchita con sus aperos, todo nuevo en \$ 50,00

Puntarenas mayo 27 de 1902.
ROSA ARAYA.

El día 29 del presente mes tendrá lugar el 2º turno á beneficio del nuevo templo de esta ciudad, y han sido nombradas para recibir las donativas y precidir el acto las señoras doña Juana de Huete, Laura de Alvarado, Joaquina de Bonilla y señorita Jesús Saravia; lo mismo que los caballeros don Juan Suñol, Gabriel Salom, Miguel Cárdenas, Domingo A. Enriquez, Enrique McAdam, Adán Cárdenas, doctor Isaac Guerra, Arturo Elizondo, Anibal Brenes y Juan Torres, quienes se dignarán tomar participación ó invitar á la juventud puntarense para darle mayor solemnidad á este acto.

Punts, Junio 3 de 1902.

Por autorización de la Junta,
PEDRO LÓPEZ.—Srio.

En el taller

de herrería de MAURO OVIEDO se necesita un herrero que entienda bastante de ARMERIA, que es del ramo que más trabajos se presentan. Puede tomar el taller en arrendamiento ó en sociedad; si es persona trabajadora y formal, puede sin dificultad sacar un jornal diario de \$ 3.00 ó más, según su inteligencia. Hay en el taller la herramienta más que suficiente para los trabajos que se presenten.

Puntarenas, 12 de junio de 1902.

La Mascota

PUNTARENAS

Vende:

Sal de marquilla en sacos de cinco arrobas á \$ 3.50 el saco y

COMPLETO SURTIDO DE ABARROTÉS

Agencia del famoso *PINOL CANARIO ESPAÑOL*, denominado «GOFIO», de mucho alimento para los trabajadores, agradable fresco para la gente de buen gusto.

Especialidad y precio sin competencia en el legítimo alambre americano.

Depósito de Kodacs fotográficos y útiles baratísimos, garantizando el éxito á los aficionados.

S. H. VINIEGRA

3-8-902.

LA NEW YORK

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones amueblados á la oriental. Aseo, servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

GUERRA DE COLOMBIA

Vendo una cantidad regular de madera de cuadro (cedro) en este puerto.

También vendo una FINCA compuesta de cacao, café, hule, caña, potrero, ganado de cría, casa de dos pisos, trapiche, chagüite y árboles frutales, inmediata á «La Lombardía» y «Quebrada Azul», con aguas riquísimas.

Se dá en condiciones liberales.

SALVADOR ARAUZ

Bebedero, 21 de abril de 1902.

Salom Hos.

VENDEN azúcar de 1a, á colones 11-50.

LA MAQUINA DE ESCRIBIR

New Century Caligraph



produce trabajo limpio y claro, rápida y silenciosamente. Catálogo á petición.

AMERICAN WRITING MACHINE COMPANY

302 Broadway, New York, E. U. de A.

Acabamos

de recibir barniz hidrófugo para embarcaciones. Sustituye el cobre, es decir, impide que la bromia dañe el casco. Es el mismo que ocupan hoy día los almirantazgos inglés, francés é italiano.

Alberto Fait y Compañía.

Puntarenas, mayo de 1902

Félix Pantoja

ha trasladado sus acreditados talleres de BARBERIA y ZAPATERIA á «La Modelo», frente á la Gobernación, en donde ofrece á su numerosa clientela en particular, y al público en general, su esmerado servicio en Barbería, y sus materiales frescos y buen gusto en las obras que se le encomienden en zapatería.

Puntarenas, Febrero 1º de 1902.

Uladislao Guevara

Vende en su casa de comercio de esta plaza, artículos de Nicaragua, tales como sombreros de palma, alforjas, hamacas, petates, jáquimas, cabezadas y todo cuanto de aquella tierra se importase.

Vende al por mayor y al detal á precios sin competencia.

Puntarenas, agosto 11 de 1901

GANGA

El edificio de dos pisos que ocupa el Hotel Italo-francés, frente al parque, se vende en condiciones ventajosas.

Entenderse con doña Julia v. de Chiappe su propietaria.

Uladislao Guevara

Acaba de recibir y ofrece al público porteño, zarzas finas y ordinarias, telas de lana, seda, gasa, casimires, gorras para niños, sombreros de paja y de fieltro, calzado para señoritas y caballeros, corbatas, y en una palabra el más completo surtido de géneros que jamás se ha visto en Puntarenas. Precios, los más bajos de plaza.

Ocurrid si quereis aprovechar la casión.

AVISO

Las personas que deseen buenas bestias para conducirse á Río Grande, pueden solicitarlas por telégrafo al «Hotel Nuevo». Precios convencionales y al alcance de todos los bolsillo s.

BENNICIO MENA

Esparta. 1-IV-02.

CATASTROFE

De hoy en adelante habrá dos trenes de recreo todos los domingos entre Esparta esta ciudad y estaciones intermedias.

Sale de Esparta á las 7. a. m.
 " " " " " 3. p. m.
 Sale ,, Puntas. á las 9. a. m.
 " " " " " 5. p. m.

TARIFA COMODA

Tiquete de ida y vuelta entre todas las estaciones, en primera clase. \$1.25

Tiquetes de ida y vuelta en todas las estaciones en segunda clase. 0.75

Niños medio pasaje.

Hace tiempos se venía haciendo sentir la necesidad de tener un medio de distracción, pues bien, esa necesidad la llena hoy la empresa del ferrocarril poniendo á disposición del público ese servicio extraordinario, á precios equitativos.

Vaya nuestro aplauso á la Empresa.

LICITACION

La Junta Edificadora del templo de este distrito, necesita cinco tabloncillos de cedro, de 6½ metros de largo, 9 pulgadas de ancho y 3 de grueso.

La persona que quiera hacer este contrato y comprometerse á entregar esta madera el último de junio, puede dirigir sus propuestas al infrascrito, Vicepresidente de la Junta,

LEONARDO JIMÉNEZ S

Miramar, 9 de mayo de 1902.

ALEJANDRO BARON

PINTOR Y DECORADOR

Se encarga de hacer toda clase de trabajos artísticos, cuadros y retratos al óleo y acuarela.

TRABAJO GARANTIZADO.

Dirigirse al hotel de doña Julia de Chiappe, frente al Parque.

Imprenta de El Pacifico